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赵亮晨（以下简称“赵”）：
全程看了三局棋的直播，柯洁
输得太可惜了。你觉得他暴露
了哪些问题？

葛万里（以下简称“葛”）：
我觉得吧，柯洁输的两盘棋，在
用时上都占有明显优势，也许
意图就是期待对手后半盘在时
间的压力下会犯错。这一策略
也不能说不对，但前提是，自己
在前半盘的较量也不能出错。
棋下得快，用时少，这也意味着
没有经过深思熟虑，出错的几
率也很大。

赵：第二盘他承认看错了，
误 以 为 自 己 的 孤 棋 有 一 个 眼

位，“大龙”无忧，所以提前脱
先，走了一步捞实空的棋，导致
后面“大龙”被“追杀”，虽然最
后 还 是 做 活 了 ，但 是 损 失 惨
重 。 第 三 盘 他 又 似 乎 过 于 小
心，在左上角委屈做活，到中盘
就已经落后很多了。

葛：是的，柯洁时间占优的
两盘棋，前半盘都出现失误，处
于落后局面，后面虽说奋力追
赶，但无奈申旻埈在读秒下仍
下得无懈可击，柯洁便无力回
天了。反观第一局，柯洁因为
一宿没睡觉，前半盘打起精神、
频频长考，在用时上不占优势，
结果反而取得了完胜。这也说

明柯洁后面两局的心态是有问
题的，至少所采用的策略是不
成功的。

赵：后两局心态有问题，第
一局虽然赢了，其实状态也是
有问题的。那一局后半段，他
也承认走出了一步关键的随手
棋，幸好大申没注意到。

葛：柯洁这次LG杯失利，
可以说是大热倒灶，出乎很多
人的意料。虽说在巅峰对决
中，强者不一定就能成为胜者，
但柯洁是在先赢一盘的大好形
势下遭申旻埈逆转，相当于是
被对手“让一追二”，这就不能
不给予重视了。

中超俱乐部最新一桩主动
官宣引援的消息，是 2 月 3 日
青岛俱乐部官宣挪威球员乌
尔维斯塔德正式加盟。这也
是1月 1日冬窗转会期开启以
来，为数不多的中超俱乐部官
宣引援。事实上，有一些俱乐
部明明已经签下了新援，却迟
迟签而不宣，这又是为何？

迄今为止，本赛季中超官
宣的引援屈指可数，更多的时
候是通过球员的原东家来官
宣的。比如，最早确定转会中
超的韩国球员孙准浩，就是由
其前东家全北现代官宣的。
上海上港的新外援迈斯托罗
维奇和上海申花的新外援马
特伊·约尼奇，也分别是由两
位球员的前东家克罗地亚奥
西耶克俱乐部和日本大阪樱
花俱乐部官宣的。长春亚泰
新外援儒尼奥尔也是由其前
东家蔚山现代首先官宣。

外援尚有前东家官宣，内
援和中超俱乐部内部流动的
外援转会则干脆“哑火”，前东
家和现东家似乎达成了某种
默契，大家心照不宣，谁也不
着急先官宣。比如，在上海上
港效力多年的中后卫石柯，已
经跟随山东鲁能冬训了大半
个月，但上港和鲁能两家俱乐
部 都 对 石 柯 的 转 会 沉 默 不
语。河南建业的喀麦隆外援
巴索戈已经加盟申花，但两家
俱乐部对巴索戈的去向也只
字不提。

中超俱乐部之所以对引援
消息不积极主动官宣甚至讳
莫如深，背后自然有原因。

今年是中超限投限薪后的
第一年，对球队的总投入、内
外援个体的年薪收入上限等
方面都有严格规定。俱乐部
不主动官宣，不排除有些俱乐
部想省却不必要的麻烦。比
如，合同到期的本土球员，如
果不是新东家开出比老东家
优厚的合同，一般不会轻易转
会；而新东家一旦开出高于足
协规定的上限合同，老东家就
会紧盯不放，甚至会举报至中
国足协，这也让一些转会至今
没有公之于众。在外援上，如
果新援转会费和收入过高，也
会成为众矢之的。往年，中超
俱乐部经常积极主动官宣数
千万欧元新援加盟，是俱乐部
实力的体现，如今则只能低调
行事。

此外，一些俱乐部虽然已经
签下了新援，但因为新援人还没
到中国，为避免有意外情况发生，
如核酸检测不过关无法入境等，
俱乐部暂不官宣也是有道理的。

羊城晚报记者 林本剑

引援
为何签而不宣

迄今为止，本赛季中
超官宣的引援屈指可数，
个别俱乐部对引援消息讳
莫如深并不主动官宣

在 上周结
束的LG杯世界棋
王争霸战中，柯洁先

赢后输，被韩国九段申旻埈
逆转，无缘成为历史最年轻
“九冠王”，后者则捧得职业
生涯首个世界冠军。柯洁
这次失利暴露了什么问
题？中日韩年轻围棋手的
实力格局有怎样的变化趋
势？本期体坛热话就这
些话题展开讨论。

中超·焦点

石柯 图/视觉中国

体坛
话热

无缘第九冠，
柯洁被学业“耽搁”了

2021年2月8日/星期一/ 经济编辑部主编/责编 周寿光 / 美编 黄绮文/ 校对 赵丹丹专 A7题

国有企业要当好技术创新主
力军、排头兵，把解决“卡脖子”
技术、关键核心技术攻关工作放
在更加重要的位置。

一直以来，国内自主高端档
次的钢琴核心部件依赖于进口
——这是民族钢琴全面提升亟须
打破的一道壁垒。

而珠江钢琴集团 PR2.0 弦槌
成功研发，有效打破高端钢琴弦
槌主要来自国外企业生产的局
面，为民族品牌钢琴核心零部件
的品质飞跃提供有力的支撑。据
悉，针对“恺撒堡钢琴 PR2.0 弦
槌”，研究团队研究设计了 75 个

不同的弦槌技术工艺方案，实施
了 1458 次 的 试 验 ，终 于 在 第
1458次收获喜悦。

“PR2.0弦槌”的成功研发和应
用是珠江钢琴创新发展的缩影。
多年来，珠江钢琴积极开展“创新
成果征集活动”，吸引广大基层员
工参与，仅 2020 年就进行了 194
项技改、48项创新攻关。在2020
年的创新成果大会上，十个创新项
目对外发布，涵盖了技术创新、产
品开发、设备升级、管理优化等多
个领域，实现了多项技术成果的突
破。除了“弯道超车”的PR2.0弦
槌技术，其他创新项目也可圈可
点，如其中，宝石拼花概念琴的成
功研发，进一步开拓了市场空间，
树立了品牌良好的形象。

“钢琴原本是舶来品，珠江钢

琴能在钢琴行业做到近20年产销
规模全球领先，靠的就是全体珠
江钢琴人的创新意识和工匠精
神。”李建宁表示，上述创新成果
从多个层面展示了企业的技术实
力，有效促进了公司产品质量、生
产效率、经济效益的提升。

为了保持企业的竞争活力，
提升高端产品研发水平，深入推
进智能制造转型升级，珠江钢琴
持续加大技术研发投入，研发投
入占营业额比例年均达到4.0%以
上，拥有“国家级技术中心”，是钢
琴产品及零部件的国家和行业标
准、钢琴制造技能标准和培训教
材的制定和审查单位。集团荣获

“全国质量奖”“广东省政府质量
奖”，是“国家创新型试点企业”

“广东省自主创新标杆企业”，多

项创新成果获得中国轻工业联合
会“科技进步奖”“QC成果奖”。

新产品、新工艺、新技术的不
断革新，既彰显了民族品牌的坚
韧实力，也折射了珠江钢琴60多
年厚积薄发的文化底蕴。

作为全球产销规模领先的钢
琴制造商，珠江钢琴早已开始了
向综合型文化企业迈进，结合主
业画“同心圆”，发力钢琴、数码
乐器、文化教育三大业务板块。
在2020年中国品牌价值评价中，
珠江钢琴品牌强度为 893，品牌
价值为50.14亿元。

如何持续提升企业的品牌价
值和核心竞争力？珠江钢琴把目
光聚焦在了文化创意产业园的打
造上。据悉，自2018年搬迁至增
城之后，珠江钢琴位于花地河畔的
原厂区开始了紧锣密鼓的微改造，
建设珠江钢琴创梦园。这是珠江
钢琴在加快战略转型中一次新业
态的探索，希冀通过打造国内专业
的数字音乐产业投资和孵化平台，
实现“文化+科技”的同频共振，使
大文化产业成为企业新的增长点。

李建宁表示，2021 年是“十
四五”规划的开局之年，也是建党
100周年，珠江钢琴将再接再厉、
锐意进取，让创新成为企业传承
的发展动力，推动中国乐器龙头
企业在世界音乐文化的交融和碰
撞中奏响民族品牌的华彩乐章。

畅销112个国家连续近20年产销规模全球领先、品牌价值达
50.14亿元、入选工信部首批制造业单项冠军企业名单……这是
广州市属国企珠江钢琴集团（以下简称“珠江钢琴”）头上的诸多
光环。珠江钢琴为何能够从一家小小的手工作坊发展成今日的
中国乐器龙头企业呢？在下面这场大会上或许可以解锁答案。

2月3日，珠江钢琴集团召开了“2020年度创新成果发布大
会”，PR2.0弦槌研发等十大创新成果惊艳亮相。“创新是珠江钢
琴发展壮大的制胜法宝，是实现弯道超车的有力武器。”珠江钢
琴党委书记、董事长李建宁表示。

创新！还是创新！国有企业改革三年行动计划明确提出，
国有企业要成为有核心竞争力的市场主体，要在创新引领方面
发挥更大作用。对于珠江钢琴来说，小至一根插针、一枚螺丝钉
的安装优化，大至整个数控车控加工流程、车间电路的系统提
升；每一项创新成果都凝聚着“匠心”和“智造”的力量，成了民族
品牌在国际市场上奏响华章的原动力。

成功攻克
“卡脖子”技术

推动“文化+科技”
同频共振

创新引领，匠心“智”造
珠江钢琴年度创新成果发布，民族品牌是这样“炼”成的成的！！

文/陈泽云

羊城晚报今晨消息 记者徐
扬扬报道：今晨曼城做客以4比
1大胜利物浦，曾点球宴客的曼
城最终净胜对手三球，让人始
料不及，当然其中的关键是利
物 浦 门 将 阿 利 松 两 次 送“ 大
礼”。

第 37 分钟，曼城球员京多
安主罚点球脱靶，错失破门良
机。英超近6次射偏的点球中，
曼城就占了4次，其中有3次是
对阵利物浦，除了京多安这次
之外，此前马赫雷斯和德布劳
内也各有一次。

“这是一个问题！在重要
的时刻，我们不能错过这样的
机会。下次，我会考虑埃德森，
他可能来罚点球。”赛后，曼城
主教练瓜迪奥拉这样说，当然
让门将罚点球有开玩笑的意
味，但瓜帅的确是在揶揄手下。

不过京多安此后将功补
过，替曼城首开记录，并在对方
的萨拉赫将比分扳平后再下一

城，帮助己队再度取得领先。
第 76 分钟，斯特林接贝尔纳多
的传中，替曼城射入第3球。

可是“00后”的曼城小将福
登才是此役最亮眼的球星：京
多安的首个进球，就源自福登
射门，阿利松扑球脱手后的补
射；京多安第二个进球则是接
到福登下底传中的结果；福登
还射入此役的最后一个进球，
彻底杀死了比赛。瓜迪奥拉赛
后说：“福登持球能力很强，进
攻也很有侵略性。看看第 2 球
和第4球，我们就知道他的巨大
才能，但他仍是个年轻人，还能
继续提高。”

不过曼城此役能大胜利物
浦，很大程度要“归功”于阿利
松，他在 3 分钟内两次传球失
误，分别将球送到位于己方后
场的福登和贝尔纳多的脚下，
都直接导致失球。这位一直表
现出色，发挥稳定的巴西国门
短时间内竟然两度“资敌”，实

在让人费解。
赛后，利物浦主教练克洛

普无奈地说：“阿利松救过我们
很多次，但今天犯了两次错误，
就是这样！”

至此，英超第 23 轮已近尾
声，少赛一轮的曼城积50分，领
先第二的曼联5分，比分列三四
位的莱切斯特和利物浦分别多
7分和 10分。击败利物浦这只
争冠路上最大“拦路虎”之后，
曼城取得各项赛事的 14 连胜，
追平英格兰顶级联赛的连胜纪
录。从去年12月19日做客击败
南安普顿开始，曼城一路追杀各
路豪强，其中的英超豪取十连
胜，得失球比是25比2。曼城本
赛季已射入 43 个英超进球，排
名第二，比曼联少 6个，可是他
们失球仅 14 个，是英超失球最
少的球队，因而其净胜球多达29
个，比排第二的曼联整整多 10
个，是攻守最平衡、表现最出色
的球队，其冠军相已经尽显。

羊城晚报今晨消息 记者刘
毅报道：法甲第 24轮今晨上演
法国国家德比，巴黎圣日耳曼
客场以 2 比 0 完胜老对手马
赛。由于里尔和里昂本轮全部
获胜，大巴黎（51分）仍旧只能
排名第三，里尔（54分）和里昂
（52分）排在前两位，少赛两轮
的马赛以33分排名第九。

马赛是唯一夺得过欧冠冠
军的法甲球队，上赛季夺得法
甲亚军。大巴黎是上赛季法甲
和法国杯双料冠军，1月14日在
法国超级杯以2比1击败马赛，
是在2比0领先的情况下被帕耶
特扳回一球。今晨的比赛与上
次交锋如出一辙，大巴黎首先以
2比0领先，然后马赛10号帕耶
特有所“表现”，只不过由上次的
进球换成本场的红牌。

超级巨星内马尔解禁复
出，但是主帅波切蒂诺更多考
虑不久后的欧冠淘汰赛，法甲
只是波帅的次重点，他今晨只
把内马尔放上替补席。波帅派
出姆巴佩、伊卡尔迪、迪马利亚
的三叉戟，迪马利亚在开场仅9
分钟就送出精妙直传，姆巴佩
风驰电掣突入禁区推射敲开法
国队友曼丹达的十指关。

上赛季法甲“助攻王”迪马
利亚助攻后受伤，被萨拉维亚
换下，这并没有影响大巴黎的
攻势。第 24分钟，前罗马队长
弗洛伦齐传中，伊卡尔迪背对
球门用背部打出一记诡异吊
射，曼丹达只能目送皮球入网。

五年前，法国国脚帕耶特
在欧洲杯表现非常出色，入选
2016 欧洲杯 11 人最佳阵容。

在那届欧洲杯决赛，帕耶特对
超级巨星 C 罗恶意犯规，造成
葡萄牙队长因伤早早被换下，
虽然给自己带来“恶汉”的名
声，却没能帮助东道主法国队
夺得欧洲杯冠军。今晨的比
赛，帕耶特再次“作恶”，第 90
分钟左脚飞踹大巴黎中场大将
维拉蒂，被直接红牌罚下。

马赛本赛季在欧冠以小组
垫底的方式出局，以两个进球
成为欧冠32强攻击力最差的球
队，在法甲也表现不佳。马赛
战绩下滑引起球迷的不满，极
端球迷近期冲击俱乐部训练基
地，队长曼丹达和主力中卫冈
萨雷斯在与球迷对话时受轻
伤。前主帅博阿斯已经下课，
球迷还要求马赛俱乐部主席埃
罗下课。

羊城晚报今晨消息 记者刘
毅报道：西甲第 22 轮今晨上演
进球大战，巴塞罗那客场以3比
2险胜皇家贝蒂斯，梅西替补出
场制造三个进球。在积分榜上，
马德里竞技战罢 19 轮以 50 分
领跑，同积 43 分的巴萨和皇家
马德里排在第二和第三，巴萨和
皇马都战罢21轮。

2月 4日在西班牙国王杯，
巴萨与格拉纳达鏖战 120 分钟
才逆转晋级，梅西打满全场。为
防止老将梅西太疲劳，巴萨主帅
科曼今晨把“梅球王”放上替补
席。梅西与巴萨的合同将于 6
月 30 日到期，科曼也要演练没
有梅西的打法。

上半场比赛，巴萨以 0比 1
落后，前西班牙人首席射手伊格
莱西亚斯在第38分钟为贝蒂斯
打破僵局。下半场一开始，科曼
用小将佩德里换下布雷斯维
特。直到第 57 分钟，梅西才和
年轻边锋特林康一起替补出场，
换下两名中场皮亚尼奇和普

吉。梅西犹如“微波炉”，上场
仅两分钟就用一记左脚劲射把
比分扳平。

梅西不仅把握得分机会的
能力超强，还是进攻指挥官，他
在第 68 分钟送出精妙直传，左
后卫阿尔巴传中，格列兹曼造成
贝蒂斯中卫鲁伊斯自摆乌龙，巴
萨以2比1反超。第75分钟，鲁
伊斯将功补过头球破门，把比分
追成 2 比 2。巴萨在第 87 分钟
完成绝杀，梅西挑传造成禁区内
的混乱，特林康抢断后劲射攻入
制胜球，这也是这名葡萄牙小将
的第一个西甲进球。

科曼赛后表示：“随着梅西
和佩德里出场，球队有了得分能
力，也及时取得了进球。”

巴萨豪取西甲客场六连胜，
上次取得联赛客场六连胜还是
2015-2016赛季，当时的主帅是
恩里克。此前，瓜迪奥拉和比拉
诺瓦分别在 2010-2011 赛季和
2012-2013 赛季率领巴萨取得
过联赛客场六连胜。

英超·今晨 大胜利物浦，豪取十连胜

曼城显露冠军相

西甲·今晨 上梅西就不一样
盘活巴萨险胜皇家贝蒂斯

法甲·今晨 大巴黎完胜马赛
“恶汉”帕耶特被红牌罚下

赵：柯洁输棋后有很多人
认为，他的棋力下降了，和他去
清华大学读书难脱干系，你怎
么看？

葛：我总觉得，现在中国有
不少棋手在当打之年、还在出
成绩的关键时候，却喜欢“不务
正业”跑去上大学，这是一个让
人感到很奇怪的现象。看看韩
国的李昌镐、李世石以及以前的
日本“六超”棋手，有哪一位是在
自己巅峰时期跑去念书的？

赵：柯洁六七岁的时候就
独 自 在 北 京 的 围 棋 道 场 学 棋
了，现在去完成大学学业，作为
个人选择也可以理解。毕竟他
24 岁不到，就已经八个世界冠
军在手了，应该是有余力的。

葛：记得一代宗师吴清

源，以前就曾劝诫聂卫平老师，
不要搏“二兔”，虽说老先生指
的不是学业，但说的也是一个
道理，就是棋手一定要保持专
注力，不能心有旁骛。柯洁现
在正处于职业生涯的巅峰期，
并且还很年轻，却急不可耐地
进入清华大学学习，确实让人有
些费解。要知道，由于时代的不
同，现在棋手的竞争十分激烈，
其运动寿命也在大幅缩短，不少
一线棋手还不到30岁就已经面
临要被淘汰的压力了。

赵：柯洁在清华有两个棋界
的“九段学长”，古力是32岁才开
始读大学，江维杰稍早，入学时也
26岁了。柯洁22岁入学时状态正
如日中天，平衡下棋和读书的难
度也更高。

葛：而且古力和江维杰在
读书之后，都没有拿到过足够
有分量的冠军。

赵：国际象棋女子第一人侯
逸凡好像是个特例，她2012年在
北大读书以后，还拿了两次世界
冠军……不过女子国象的大环
境和围棋不同，也许不足以做横
向比较。

葛：除了分心学业之外，我
觉得他在其他方面的活动也消
耗了不少精力。

赵：是的，尤其是前阵子在
微博，还卷入了不少争议话题，
后来他虽然宣布“退博”，但在
另一个视频网站又玩得风生水
起。柯洁的“网感”是挺好的，
但社交网络除了减压，对他来
说似乎没有太多正面价值。

赵：随着“大申”申旻埈首
次加冕世界冠军，他和“小申”
申真谞在韩国棋坛迅猛崛起，
你怎么看“二申”的前景？

葛：在国际大赛上，申真谞
除了连续三次遭到柯洁的“零
封”打压外，与其他中日棋手较
量，都占有一些优势。在上个
月进行的应氏杯和春兰杯赛
上，申真谞便连胜中国多员大
将，先后都闯入了决赛，可以
说，申真谞是目前中国围棋的
最强劲对手。

赵：去年 11 月的三星杯决
赛 ，申 真 谞 出 现 了 罕 见 的“ 手
滑”、鼠标点到一路棋，之后心态
就崩了。否则柯洁可能没那么
轻松拿下。

葛：申真谞的发挥总体还

是稳定的，尤其是经常和人工
智能的推荐下法高度一致，所
以得名“申工智能”。相对而
言，“大申”申旻埈虽说在这次
LG杯决赛创造了奇迹，首次番
棋战胜了柯洁，但他与中国其
他一线棋手交锋，成绩并不是
太好。去年围甲联赛，他作为
深圳宏发队的主力战将，表现
却不尽如人意，在最后阶段的
成都站比赛中，只取得1胜5负
成绩，导致深圳宏发队跌落保
级组。当然，申旻埈这次能够
冲破柯洁的阻击，首夺世界冠
军，无疑会大大增强他的信心。

赵：中国“00后六小虎”在围
甲联赛面对韩国外援时的胜率
很低，至今也无人进入过大赛决
赛。对比95后棋手，柯洁取得第

一冠的时候 17 岁，芈昱廷 17 岁，
范廷钰更是只有16岁，而晚一点
的辜梓豪19岁，杨鼎新也刚刚20
岁。

葛：虽然柯洁才24岁不到，
但中国棋坛要警惕青黄不接的
问题。

赵：日本棋坛近年来虽然
相对比较沉寂，但今年日本七
大头衔战全部结束，井山裕太
一家独大的局面也被打破了，
两个年轻人芝野虎丸和一力辽
各夺两冠。有意思的是，一力
辽和申旻埈的父亲，一个是日
本一家报社的社长，一个是电
视剧导演，申旻埈的父亲申真
锡导演的电视剧还曾经在央视
播出过，哈哈！
羊城晚报记者 赵亮晨 葛万里

失误早已埋下伏笔

读书和社交网络，谁的“锅”？

“青黄不接”不是“危言耸听”

柯洁 图/视觉中国

盘活巴萨的梅西（上） 图/视觉中国


